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界外球

■本报记者 吴姝

在昨日以1比0击败中国香港队，赢

下2022年东亚杯赛最后一场较量之后，

在场边的中国男足选拔队主帅扬科维奇

似乎并不太开心，“球员没有打出我想要

的比赛和阵型。我不得不承认，对这场

比赛不太满意，大家需要在有些方面做

得更好。”扬科维奇表示，队内部分年轻

球员的体能状况没有达到要求，教练组

接下来将致力于教会队员在体能极度困

难情况下拿下比赛，“这是一支年轻的球

队，虽然大家在防守端的确取得了进步，

但进攻需要做得更好。”

从结果来看，对阵中国香港队的这

场胜利来得正是时候，这终结了国足此

前连续九场国际A级赛事不胜的尴尬纪

录。而从过程来看，面对整体实力较弱

的中国香港队，中国选拔队没能在场上

展现明显优势，控球率仅以54%比46%

取得微弱领先，射门次数方面更是以6

比14大幅度落后于对手。这也难怪扬

科维奇在赛后第一时间显得有些不开

心。他麾下的这批年轻队员们在比赛经

验和中场控制能力方面还存在很大的不

足，此外，体能也拖了后腿。

此役开局阶段，戴伟浚的表现令人

眼前一亮，凭借良好的个人技术，他连续

两次在中场拿球并摆脱对手，随后送出

精准直传，撕开了中国香港队的整条防

线。除此之外，他展现了不错的定位球

能力。第11分钟，戴伟浚开出的右侧角

球落点极佳，后点无人防守的蒋圣龙头

球顶向远端，但被门线上的梁冠聪解

围。随着比赛进行，东亚杯场场首发的

戴伟浚明显体力不支，有威胁的过人和

传球越来越少，这导致中国队在中前场

的控制力大幅下降。存在体能问题的不

只有戴伟浚一人。下半时开始后，包括

蒋圣龙、何宇鹏、朱辰杰和陈国抗在内，

多名中国队球员都出现了体能透支甚至

倒地抽筋的状况。

扬科维奇赛后表示，此次东亚杯赛

凸显了球队的体能短板，“对阵中国香港

是我们一周内的第三场比赛，数位球员在

这场比赛中出现了体能问题。这支队伍

接下来的重要比赛任务是杭州亚运会。

我们当然希望能在亚运会上走得足够远，

这意味着要在两周时间内连续踢六场比

赛，因此体能是必须解决的问题。另外，

我们也要继续打磨技战术细节。”

作为近三年来参加的第二项国际比

赛，今年东亚杯对于这批U23球员起到

的帮助不言而喻。扬科维奇认为，高质

量的比赛可以令球员们更好地发现自己

的不足，看看需要在哪些方面努力，进而

成长为一支更具竞争力的队伍，“作为教

练，我很难说自己对这次东亚杯的表现

满意。因为我们输了一场比赛，这跟对

手是否实力强大无关。总的来说，我们

取得了4分，与强队有了交手机会，大家

通过比赛获得了成长。与日本、韩国这

样级别的对手交手很重要，这将会让队

员们思考接下来自己该怎么做。”

这支年轻的球队在东亚杯中确实展

现出了较好的拼搏精神和斗志。对中国

香港队的制胜球是中国队在本届东亚杯

上的唯一进球，就来自于球员不懈的前

场拼抢。第67分钟，中国队前场持续高

位逼抢，中国香港队解围被封堵，皮球反

弹回禁区内，这才有了谭龙的抽射得分。

平心而论，这支中国选拔队在东亚

杯上展现出的整体实力相当有限，这批球

员距离成长为中国足球的中流砥柱，也还

有不小的差距。年轻球员只有通过职业

联赛的锤炼才能尽快成长，虽然惠及U23

政策，但目前他们的情况不容乐观。

目前来看，这批23岁以下球员只有

三人算得上是中超球队绝对主力，分别

是上海申花的中卫朱辰杰、广州队的中

卫吴少聪和大连人的中场球员黄嘉辉。

这三人之外，大部分人都属于轮换球员，

如大连人的何宇鹏（5次出场4次首发）、

申花的蒋圣龙（7次出场4次首发）、深圳

队的徐浩峰（6次出场3次首发）、长春亚

泰的迪力依米提（10次出场5次首发）等。

作为这支中国选拔队在东亚杯上的

最大功臣，门将韩佳奇本赛季在广州城

的处境有些尴尬。这位前两个赛季总计

出战41次联赛的年轻门将，今年被老将

程月磊夺走主力位置，本赛季第一阶段

仅获得3次出场机会。此外，另一名此

前在迪拜杯邀请赛中上演“大四喜”帮助

球队以4比2击败泰国U23队的前锋方

昊，虽然也被认为极具天赋，但同样面临

着艰难的生存环境，他今年仅代表山东

泰山队在中超出场3次，而且均为替补

登场。

即便有U23政策护航，大多数人依

然无法在中超站稳脚跟，这也从侧面表

现出1999年-2000年出生的这一年龄段

球员的整体质量不高。23岁是球员走

向成熟、兑现潜力的年龄，从这个角度而

言，留给他们证明自己的时间其实已经

不多了。

1比0击败中国香港，中国选拔队以1胜1平1负的战绩结束东亚杯

这拨球员距离挑大梁尚有不小距离
■本报记者 陈海翔

年初捧起亚洲杯冠军奖杯，低谷爬

升的中国女足重新点燃国人期许。时

隔半年，带着亚洲冠军的光环再度出征

国际赛场，“玫瑰军团”在东亚杯三场比

赛中交出1胜2平的答卷，无论亚军排

名还是比赛内容，都与外界期待存在一

定差距。

“我们通过比赛得到了很多锻炼，

也希望通过比赛让之前受伤的队员尽

快恢复状态，让年轻队员建立信心。”素

来务实的主帅水庆霞坦言，队伍有收

获，但没有表现出最佳状态，“在传球准

确性、攻防转换速度等很多方面，我们

都可以做得更好，未来需要在细节上进

一步提高。”

对于近来缺少国际比赛机会的中

国女足而言，无关大赛资格的东亚杯是

难得的练兵机会。坚持以老带新的水

庆霞，征召多名年轻球员入队，其中两

位00后新星张琳艳和汪琳琳表现抢

眼，分别在攻防两端展现出竞争主力位

置的潜力，还各自收获一个进球。

年轻球员的成长令人欣喜，却也是

中国女足在本届东亚杯上为数不多的

亮点。三场比赛，亚洲冠军仅在实力最

弱的中国台北队身上拿到一场胜利，面

对老对手日、韩两强，都只能艰难守住

平局。从场面来看，中国队在两场平局

中均处于弱势，鲜少能够组织起有威胁

的进攻，对阵韩国一役上半时竟没有一

次有效射门。

抛开王霜、吴海燕、唐佳丽等核心

球员刚刚伤愈或“留洋”归队等客观因

素，至少从东亚杯的表现来看，这支中

国女足在亚洲层面也并无优势。而球

队当下最主要的目标，是备战明年在

澳大利亚和新西兰举行的世界杯。就

在东亚杯进行的同时，女足欧洲杯也

激战正酣，水庆霞与教练团队几乎每

天都在关注着世界杯潜在对手的表

现。“欧洲女足整体水平很高，尤其在

身体冲撞、攻防转换速度方面，越来

越有男子化趋势。”水庆霞希望，接下

来一段时间，球队在提高自身训练质

量的同时，能有更多与欧洲、美洲高

水平球队过招的机会。

根据日程安排，中国女足接下来将

从日本出发前往美国，继续进行长达一

个月的拉练和比赛。届时，沈梦雨、赵

瑜洁等效力海外俱乐部的球员也将与

球队会合，成为“玫瑰军团”备战世界杯

的新生力量。“发现不足，想办法提高，

让队员成长起来。”褪去亚洲冠军的光

环，但继续用冠军标准要求球队，理性

且乐观的水庆霞表示，比赛中暴露的短

板正是亟需补强的方向，“只要我们放

稳心态，每天提高一点，我们可以打出

自己想要的比赛。”

东亚杯练兵1胜2平，00后新星收获成长

褪去亚洲冠军光环，中国女足需加速补短板

单就结果而言，亚历山大 ·扬科

维奇率领的这支中国选拔队，在东亚

杯中取得了能取得的最好成绩——

赛事不垫底是实现底线目标，击败

中国香港是顺理成章的喜悦，逼平

东道主日本则是运气加努力的奇

迹。即便是由目前国内最强球员而

非现在这拨U23球员组队参赛，恐

怕也难以得到比这更好的战绩。

在竞技世界里，结果是重要的

考核指标，只是之一，并非唯一。这

支只能以“选拔队”的名义出征的中

国队，当然存在不少问题，有些甚至

是短期内难以改善的结构性问题。

对韩日两强的180分钟比赛

里，中国选拔队总计只有可怜的三

次射门，其中两次是隔靴搔痒式的

刷数据；年轻的中国球员们在由守

转攻时不知所措，无法将球快速转

移出，以至于只“防”不“反”，比赛绝

大部分时间沦为半场攻防战。一支

球队的下限取决于防守，上限取决

于进攻，全队进攻又依赖于队员的

能力。而这支中国队或者说这个年

龄段的中国球员，在中前场的核心

环节，如终结者和组织者，几乎无人

可用。答案也显而易见，因为缺乏

能力，缺乏天赋。

考虑到这些球员大多已在二十

二三岁的成熟期，技术短板无法在

短期内可以通过训练加以解决。这

就是结构性问题。这一代中国球员

甫一成年就为U23政策所惠及，但

事实也说明了“揠苗助长”不会带来

丰年，歉收只因种子播撒得不够，生

长的环境又过于恶劣了。

就此而言，扬科维奇很聪明。

他很现实，在出征前的集训里公开

表示“不练没有针对性的内容”，在

比赛中毫无顾忌地将现实主义足球

演绎到极点；他也知道什么时候该

讲情怀，在一段对阵日本队中场休

息时的视频里，塞尔维亚人的演讲

激情四射。

从对日本队赛后，就出现了扬

科维奇应入主国家队的声音。目前

尚无法得知是足协管理层放风，还

只是坊间猜测。这值得警惕。

三年前在釜山，李铁执教的中

国选拔队同样完成任务、达成目

标。东亚杯也成了李铁入主中国队

的垫脚石，最后的结局，各位也都看

得真切。

东亚杯是否完成任务，绝非胜

任中国队主帅的充分条件。中国队

教练在此项赛事中所展现出的那份

从容和智慧，能否复制到亚洲杯与

世预赛这样的考场上，这是一个巨

大的问号。选拔国家队主帅的最重

要依据始终是这位教练执教履历的

厚度，无论上届选拔队的李铁还是

现在的扬科维奇，在这一方面均存

在明显不足。

说白了，东亚杯只是一次气氛

宽松的模拟测验，无论对日韩，还是

对中国，概莫例外。胜负结果无须

也不能看得太重。

模拟测验
仅此而已

■本报记者 沈雷

■本报记者 谷苗

“樊振东被扣1400分被赋0分”这

个略显拗口的话题，7月26日被冲上了

微博热搜榜榜首，当日阅读量就超过7

亿。因缺席强制参赛的WTT布达佩斯

冠军赛，国乒名将樊振东被罚扣东京奥

运会亚军所获的1400积分，他的损失还

不止于此。根据国际乒联规定，选手排

名积分由一年内其参加的最多八项赛

事积分累加。缺席布达佩斯站的这个0

分，将在未来一年内一直被计入樊振东

的排名积分中，取代他能获积分的（最

多八项）比赛中积分最低的那一场，目

前“小胖”的最低积分单场比赛正是东

京奥运会。

布达佩斯冠军赛后，日本新星张本

智和夺冠并带走1000积分，世界排名上

升到第4位。而国乒四名大将铩羽而

归，马龙（十六强90分）、梁靖崑（八强

175分）、王楚钦（三十二强15分）、林高

远（亚军700分）所带回的积分总和仅为

980分，还抵不上樊振东失去的1400

分，有中国球迷直呼——“这笔账亏大

了！”

樊振东被罚后仍以5500分雄踞世

界第一，领先第2位的马龙多达1800

分。在国乒出征布达佩斯前，正在威海

封闭训练的樊振东曾表示，“今年下半

年最重要的比赛是世乒赛团体赛，近期

封闭训练也以此为备战核心”，再者“结

合自己目前世界排名积分优势较大的

客观情况”，决定不参加夏季的WTT赛

事，留守国内积极备战成都世锦赛。

积分5500分与6900分有多大差

别？樊振东不还是世界第一吗？其实，

这不是中国球迷的痛点，也并非问题的

关键。让球迷真正感到焦虑的不是樊

振东被罚分，而是他许久没有亮相国际

赛场了。自东京奥运会获得亚军后，樊

振东只参加了三场国际赛事——去年

11月休斯敦世乒赛、12月新加坡WTT

世界杯总决赛和今年3月新加坡WTT

大满贯赛。三大比赛均折桂后，25岁的

樊振东“失踪”了四个月之久，如果要到

9月30日开赛的世乒赛团体赛上才亮

相，那么“小胖”将和球迷阔别长达近七

个月。

一年内只出战四项比赛，因此只计

算四站得分（满额是计算八项），就足以

在排名积分榜上遥遥领先，这体现了樊

振东如今的实力，但世界一哥动辄隐身

几个月，也不能不说是一种遗憾。让樊

振东出来比赛，才是球迷真正的诉求。

不过，这与国家队仍以奥运会、世乒赛

为重的传统逻辑之间依然存在矛盾。

世界乒乓球职业大联盟（WTT）本

就是世界乒乓球职业化改革的产物，它

由国际乒联（ITTF）创立，旨在以球员和

球迷为核心，推动乒乓球赛事体系全面

升级。升级后的新赛事体系包含每年

至多四站大满贯赛（冠军2000分）、两站

WTT世界杯总决赛（1500分）、八站

WTT冠军赛（1000分）、六站WTT球星

挑战赛（600分）和14站WTT常规挑战

赛（400分）。无论是积分、奖金还是办

赛规则，乒乓球职业化改革的各个方面

都在向网球等高度职业化的项目学习。

今年是WTT推动乒乓球赛事体系

改革的元年。首项WTT大满贯赛于3

月在新加坡诞生，而上周结束的布达佩

斯冠军赛则是史上首次WTT冠军赛。

根据赛事手册，大满贯赛、世界杯总决

赛和冠军赛都属强制参赛的赛事，其

中，冠军赛要求世界前30名的男女单打

球员必须参赛，“无故退赛”的选手将遭

惩罚。樊振东因此成为新规则的受罚

第一人。就队内人士的对外表态看，显

然国乒站在“小胖”的一边。主管教练

王皓认为樊振东主动调整规划和备战

节奏是“一种成熟的表现”，而中国男乒

主教练秦志戬在尊重樊振东决定的同

时，重申“成都世乒赛是今年最重要的

大赛”。

无论退赛决定是球员个人作出，还

是与教练组协商后决定，这场风波也从

侧面反映出其背后的逻辑——相比

WTT赛事，世乒赛更重要；商业化、职业

化的比赛要为国家队的大赛任务让

路。呼吁国乒引领乒乓球运动职业化

改革的呼声由来已久，但中国队以大赛

为重的基本逻辑从未改变。譬如乒超

联赛，创办20余年来依然不温不火、不

死不活，无法满足市场化需求，更不要

说像NBA那样成长为整个运动项目的

标志性职业赛事。

樊振东被罚分风波引爆流量，其实

也体现出如今乒乓球迷的成长。中国

球迷不再只关注奥运会和世乒赛，数年

一次的大赛无法满足粉丝的需求，他们

希望自己的偶像能更多地出现在竞技

舞台上，这不就是职业化可能成功的基

石吗？这次球迷们鸣不平的发声，并非

出于简单的“饭圈”思维，反倒值得中国

体育界深思。

樊振东缺席强制参赛赛事遭扣分重罚，球迷纷纷表达不满

国乒上热搜的背后，是两种理念的冲撞

本报讯 （记者谷苗）中国体育彩
票超级大乐透第22083期近日开奖，

全国开出五注一等奖中有两注为追加

投注一等奖，奖金为1315万余元（含

584万余元追加奖金），分落沪粤。

超级大乐透第22083期全国销量

为2.94亿元，为国家筹集彩票公益金

1.05亿元。当期前区开出号码“02、

09、17、26、32”，后区开出号码“04、

06”。近期大奖频出的嘉定区继第

22081期开出587万元大奖后，不到一

周再度收获头奖。今年上海诞生的七

个大乐透头奖有四个出自嘉定区。

此次开出的大乐透追加投注一等

奖，出自嘉定区金沙路体彩编号为

“13003”的体彩销售店。中奖者表示，

平日购买彩票更偏爱复式票，且不忘

追加投注。凭借一张面值378元的大

乐透“9+2”复式追加票，这位幸运购

彩者独揽追加投注一等奖一注，奖金

1315万余元（含 584万余元追加奖

金）；四等奖20注，奖金6万元；六等奖

60注，奖金12000元；八等奖40注，奖

金600元；九等奖5注，奖金25元，单

票共收获奖金1322万余元。

上海彩民获大乐透头奖

本报讯 （记者陈海翔）昨天下午，
中国职业足球联盟筹备组召开俱乐部

代表线上会议，确认中超第二阶段比

赛将于8月5日开打。

与此同时，已有11家俱乐部确认

能在中超第二阶段回主场作战，分别

是广州、广州城、梅州客家、山东泰山、

武汉三镇、武汉长江、成都蓉城、河南

嵩山龙门、浙江队、大连人、长春亚泰。

上海海港、上海申花、沧州雄狮、

北京国安、天津津门虎、河北暂不被同

意回主场，深圳仍待确定。申花已向

足协表态希望能自选主场，而且有很

大概率将前往大连比赛，海港则将会

根据统一安排，与其他几支无主场球

队一同前往第三方比赛地海口赛区。

8月5日中超重燃战火

樊振东目前是没有争议的男乒一哥，却意外地陷入了一场舆论风波之中。 视觉中国

谭龙（左）是

这支中国选拔队

阵中仅有的两位

非 U23球 员 之

一，他为球队打

入了东亚杯的唯

一进球。

新华社发


